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本文為 2014 年朱銘美術館「藝術座標―從當代回視 1980 年代的雕塑、公眾與空間」

座談會―「主題一：浩劫是否重生？ 1980 年至今空間美術與環境的轉變」之紀實，吳

品慧、莊潔編輯整理。

1



150　雕塑研究　第十五期（2016.03）

座談簡介

2014 年 10 月，朱銘美術館舉辦「藝術座標─從當代回視

1980 年代的雕塑、公眾與空間」座談會。會議假朱銘美術館演講廳

舉行，由朱銘美術館吳順令館長擔任主持人，邀請臺灣師範大學美

術系白適銘老師、藝術家李光裕先生、東海大學美術系段存真老師、

田中央工作群主持黃聲遠建築師、喜恩文化藝術有限公司陳惠婷總

監及臺北藝術大學美術學院黎志文老師參與座談。本期特刊此座談

會「主題一：浩劫是否重生？ 1980 年至今空間美術與環境的轉變」

之紀實，以供當時向隅之讀者也能一同參與這場知識的饗宴。

主題一：浩劫是否重生？ 1980 年至今空間美術與環境

的轉變

吳順令：各位貴賓，歡迎大家來美術館，今天天氣不錯，一路過來

走北海岸可以看到海浪滿溫和的。這個季節其實是最適合來美術館走

走，不會流汗，很舒服。今天這個研討會主要是因為美術館除了有固

定的戶外空間，固定的作品展示之外，每年我們也會有兩三檔，甚至

有時候會到四、五檔的展覽。從歷史的角度來探索藝術，這個展覽是

一年至兩年會辦一次，今年是 1980 年代，之前辦過 1970 年代，辦

過 1960 年代。1980 年代藝術的發展是希望透過歷史的一個切面，

讓大家了解藝術的發展。1980 年代的展覽已經在美術館第二展覽室

開始展出，今天這場座談會也是從 1980 年代所衍生出來的一場座談

會。1980 年代是個多聲交響的年代，走過 1970 那種鬱悶，看不到
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未來，是一種徬徨的年代。其實 1980 年代相對起來是一個很有希望

的年代。大家知道 1980 年代，如果有經歷過的人應該都知道，經濟

很不錯，股票市場是要買都買不到，就是股票上萬點，房地產好得不

得了，餐廳也好得不得了。政府在這個時候因應了社會的需求，擬了

一個政策制度出來，所以在這個政治壓力鍋的狀態時，知識份子感受

到空間的塑造，所以很多人性關懷、關懷土地、關懷弱勢族群、關懷

很多層面的狀態都出來，對於藝術界來講，是一個非常精采的時代。

我想美術館在這樣的年代，透過這樣的機會，讓大家回顧那個年代，

到底那個年代在做什麼？讓我們受到什麼影響？受到什麼啟發、對我

們今天的影響是什麼？今天也是藉著這個研討會，想從公共藝術這個

點來切入，希望從這個點的切入能夠把那時代的精神帶出來，大家透

過這個回顧的過程，看看可不可以給我們未來藝術一個啟發。今天非

常高興這麼多的貴賓，千里迢迢來到美術館這麼遠的地方，來跟我們

分享一些人生的經歷。宋朝杜小山有一首詩，有一次朋友半夜跑去找

他，他寫了一首詩，後面兩句是說：「尋常一樣窗前月，纔有梅花便

不同。」我想美術館開了 15 年了，每天很多朋友會來這裡看，今天

我想來了這麼多的貴賓，就好像在窗前再開了梅花，讓美術館一下子

生機蓬勃，所以我真的很高興，代替美術館謝謝大家，代替今天來參

與的貴賓們謝謝您們的參與！謝謝大家！

白適銘：吳館長、研究部林主任、黎教授，還有黃老師，在座各位

關心臺灣雕塑藝術發展的朋友，大家好！我是臺灣師範大學美術系教

授白適銘。目前主要從事臺灣美術史的研究工作，非常高興受到館長

的邀請來參加此次座談會。此次座談會的主要目的，在於重新回顧

1980 年代臺灣雕塑史發展的問題，剛剛館長其實有談到很重要的觀


